

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE COSTA RICA, MIERCOLES 30 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2046

Ruidoso éxito del Trío Bataclán

Como lo anunciamos en nuestro número anterior, anoche hizo su debut el simpático trío del Bataclán.

Pocas veces hemos visto el Moderno de bote en bote como anoche: se agotaron las lunetas y butacas, lo que demuestra la expectación que había despertado el debut del famoso trío.

La primera presentación de estos artistas obtuvo un éxito de los grandes, de esos que satisfacen a los artistas y a las empresas.

El público salió contentísimo.

Para hoy anuncian su segunda presentación, la que no dudamos obtendrá el hermoso éxito de la anterior.

Mañana hablaremos extensamente sobre este espectáculo tan atrayente.

Limón responde a su llamado

Sólo fué necesario lanzar una humilde hoja volante, para que al lugar designado acudieran los ciudadanos del trabajo, los de las manos encallecidas a oír la expresión del Partido Reformista. Esta primera manifestación o reunión política al aire libre que se hace en Limón, cosa que ni el partido municipal roblista pudo hacer ni haciendo venir gentes de las líneas, con trenes libres, ni tampoco el agrigo-andersonismo con todas sus gangas y derroche de dinero, no les ha sido posible ni formar directivas, menos hacer estas manifestaciones. El Reformismo, sin dinero ni nada que lo valga, sólo el entusiasmo y convencimiento, deja oráculos a todos sus enemigos, y conste que hay granjerías y todo lo que se busque, pero nada se hace hoy ante un pueblo ya convencido.

CORRESPONSAL

Fiesta religiosa

Hoy se celebró en la iglesia del Carmen una misa solemne en honor a Santa Teresa del Niño Jesús. Predicó el talentoso orador Dr. don Carlos Meneses, cuyo panegírico fué muy elocuente. En la noche habrá oratorio solemne y sermón.

Por el mejoramiento de la raza

Entrevista con el Dr. Odio de Grandá

Con motivo del proyecto que el doctor don Gustavo Odio de Grandá presentó a la Facultad de Medicina, referente a la creación de una ley que obligue a los ciudadanos que desean contraer matrimonio un Certificado de Salud, nos entrevistamos con el ilustre doctor y lo abrumamos a preguntas que él con su habitual jovialidad nos contestó.

—¿Cómo va su proyecto, doctor?

—Estoy elaborándolo en el tiempo que me queda desocupado; ampliamente esboché la idea y ella tuvo la aceptación de mis apreciables colegas de la Facultad de Medicina; tengo fe, pues, que llegue a cristalizar en algo práctico.

—¿Y de parte del público qué ambiente tiene?

—A decir verdad muchas personas no se han dado cuenta exacta de la bondad del proyecto y hasta consideran deprimente la obligación de obtener un certificado médico para poder contraer matrimonio; hay quienes suponen que esto es atentatorio a la libertad individual, pero estas apreciaciones son producto del temor que padecemos por toda innovación. En cambio he recibido valiosas felicitaciones de aquellas personas que sí comprenden el fin que me propongo.

—¿Podría usted enumerarnos las ventajas que contiene su proyecto?

—Con mucho gusto. Principiaré por manifestarle que mi proyecto no tiene en absoluto desventajas. En cambio, oiga usted los bienes que aportaría. Por lo pronto, es decir, lo más inmediato, el mejoramiento de la raza, desde luego que se establecen medidas profilácticas para evitar el contagio. No veríamos esos lamentables casos en los cuales la mujer es contagiada por la sífilis de su marido y de esa mujer después nacen hijos que vienen a purgar una vida de tormento.

Y sepa usted que el niño heredo-sifilítico, cuando está de pecho, contagia a la nodriza o nodrizas que lo amamantan, y éstas a su vez, al regresar a sus pueblos, transmiten la enfermedad en sus hogares a familiares suyos; a menudo hemos tenido ocasión los médicos de presenciar tales casos.

También disminuiría notablemente la demencia, porque nadie ignora a estas horas que la sífilis es uno de los factores primordiales en el desarrollo de las enfermedades mentales.

—Entendemos, doctor,

que usted en su proyecto se refiere únicamente a las enfermedades graves hereditarias.

—Claro está que sí; el Certificado de Salud para el hombre, se concreta a un examen con objeto de ver si padece de tuberculosis, sífilis en actividad, infección gonococcica o lepra.

—¿No cree usted que habría dificultades para extender el Certificado de Salud a la mujer?

—Esperaba su pregunta, no, señor; este aspecto del proyecto se ha tomado en consideración, ya que es de gran importancia para su éxito.

Del modo que pensamos establecerlo no presentará ningún inconveniente; en efecto, el examen para la obtención del Certificado por parte de la mujer se reduce al diagnóstico de tuberculosis, sífilis o lepra, siendo estos exámenes esencialmente de laboratorio. La gonococcia se ha excluido por ser más bien de procedencia del varón debido a sus costumbres,

Del reporter

ESAS CALLES

Son muchas las calles que están llenas de huecos, lo que causa mucho perjuicio al público, en donde pasan los vehículos. Creemos que el señor Gobernador Sotela bien puede ordenar echarles un poco de ripio en retretanto se arreglan en forma.

NUEVOS CARROS

La reputada empresa de autocamiones la Costa Rica Motor Co. pondrá al servicio público en estos días nuevos carros Chevrolet con el deseo de facilitar al público mayores facilidades.

Notamos que dicha empresa ha hecho también una buena selección de empleados, tanto choferes como conductores, para darle más seguridad y atenciones a los pasajeros.

Así mismo Mr. Lutz, el famoso mecánico de esa Compañía, inspecciona los carros antes de salir, para evitar lo más posible los accidentes.

Muy bien hace la Costa Rica Motor en estimular día a día más a su numerosa clientela,

para evitar los inconvenientes que el examen requeriría en la mujer.

—¿Y esta Ley no ocasionaría gastos al Gobierno? Ud. sabe que toda iniciativa fracasa cuando el dios dinero está de por medio.

—Esa es otra parte buena de mi proyecto; no ocasiona gastos y me explicaré. Puede realizarse debido a la facilidad que existe para hacer análisis y tratamientos gratuitos porque tenemos un magnífico Laboratorio en el Departamento de Ankilostomiasis y otro también inmejorable en el Hospital de San Juan de Dios, a más de un servicio apropiado de Rayos X en este último. Así, pues, el Gobierno no tendría que sacrificar suma alguna del Erario y en cambio la medida, que yo propongo por medio de una ley, sería la más práctica y efectiva para controlar la salud del pueblo y todavía más: el sistema más barato para combatir la mortalidad infantil. También acarrearía la importancia que significa obligar a curarse muchas personas que por ig-

Las fiestas en Escasú

Con gran concurrencia se iniciaron ayer las fiestas patronales de la vecina villa de Escasú, resultando de un colorido magnífico: los torneos cívicos aparejados a los espirituales religiosos.

En la misa solemne hubo oratoria sagrada de primer orden, y una orquesta y un excelente coro de voces amenizó el acto.

Por la tarde, no obstante el tiempo lluvioso se efectuaron los números del programa con éxito.

A las nueve de la noche se dió principio a un lucido baile, donde desfilaron simpáticas niñas, y reinó el entusiasmo y el orden.

A unto de las mantequillas

Desde hace algunos días se ha publicado un aviso firmado por el señor Gobernador y dado por la Agencia de Policía Municipal, dando quince días de plazo a los expendedores de mantequilla para que las libras fuesen de diez y seis onzas. El plazo ya venció y sin embargo sabemos de algunos comerciantes que aún expenden mantequilla a catorce onzas y media la libra.

El señor Inspector de Pesas y Medidas está dispuesto a no tolerar bajo ningún concepto tales abusos y ya está procediendo en ese sentido.

novancia, pobreza o descuido hacen abandono de su salud siendo verdaderos focos de infección.

—¿Y esta Ley que usted propone, doctor, se aplica en otras partes?

—Con exactitud no podría precisarle en cuáles países existe ni tengo mayor interés en saberlo; me repugna el atán de estar copiándolo todo muchas veces por simple espíritu de imitación. Tengo el más firme convencimiento de que la idea realizada es beneficiosa para la salud y regeneración del país y esto me basta. Por de pronto entiendo que la Religión Católica fue la primera en afrontar el problema de la degeneración de la raza, prohibiendo los matrimonios entre parientes.

Ahora bien, ¿por qué si se prueba un caso de sífilis activa la sociedad y el médico se cruzan de brazos y permiten tranquilamente que ese hombre o esa mujer formen hogar bajo la aceptación social a sabiendas de que dicha pareja producirá después una prole infeliz siguiendo así en aumento la cadena de la degeneración? ¿No ve usted el número alarmante de niños que mueren cuyas causas principales, muchas veces, son las uniones morbosas? Todo esto se evitaría dictando la Ley que yo propongo.

Si, amigo, debemos poner el pensamiento en alto y mirar al porvenir; le prometo a usted que si mi idea llega a convertirse en realidad, nuestros niños serán más capacitados intelectualmente y mejor conformados físicamente; tampoco dudo que habría un auge notable de población.

Que Costa Rica presente pues el bello ejemplo de imponer esta Ley que la honrará aun ante el concepto de otras naciones más civilizadas.

Muchos otros conceptos podría exponer, si no fuera el temor de distraer demasiado la atención de los lectores del importante diario «La Prensa».

Hasta aquí pudimos recoger las impresiones que tiene el doctor Odio de Grandá respecto a su Proyecto de Ley para certificado de Salud en los matrimonios.

Mucho sentiríamos no haber podido recoger todos los argumentos científicos, que abonen su idea. Por nuestra parte, con afecto procuramos trasladar al papel con la fidelidad del caso, todas las palabras del ilustre doctor.

GIL SOL

La Conferencia de Médez Bolio

En el Teatro América dió su anunciada conferencia el ilustre Ministro de México don Antonio Médez Bolio, a requerimiento de la Asociación de Estudiantes Universitarios.

A pesar de que a las siete de la noche cayó una lluvia torrencial y el tiempo estaba imponente, el teatro se llenó por completo con lo más distinguido de nuestra sociedad, deseoso de oír la culta y elocuente oratoria de tan notable conferencista.

El señor Médez Bolio hizo desfilan ante los ojos de la imaginación todo el esplendor de la civilización de los Mayas, q' tanto sorprendió a los descubridores de México.

Todo esto es interesantísimo; pero sería muchísimo más interesante que el señor Médez Bolio nos describiera en una extensa conferencia el México de hoy, la profunda transformación que se ha realizado en su pueblo al calor de grandes luchas que fueron necesarias para sacarlo del atraso en que lo tuvo el despotismo político y lanzarlo de golpe en la vorágine del moderno progreso social hasta convertirlo en el pueblo más avanzado de América.

Sería muy útil que nos explicara detalladamente las grandes reformas que allí se han hecho en economía, en Instrucción, en Legislación Obrera, en su importantísimo agrarismo, y, en general, en todos los aspectos de la vida nacional, que pueden y deben servir de ejemplo a las Repúblicas de la América Latina.

Descontento

Los vecinos de la ciudad de Cartago se encuentran un poco molestos por el mal servicio de luz eléctrica.

Declaran ellos que se les cobra puntualmente los derechos por el alumbrado, pero en cambio no se les dá buen servicio de alumbrado.

Las quejas a ese respecto son muchas.

El trancazo en Alajuela

Según nuestro corresponsal, el trancazo se va propagando de manera alarmante en la ciudad de Alajuela.

El trancazo ha estado atacando fuertemente en la región Atlántica, y ya ahora se va extendiendo por la región del Pacífico.

Nota del Día

OTRA VEZ EL KAISERISMO

Las actividades del Príncipe

A todas luces, sin hipocrecias, la cara descubierta, está resucitando en Alemania el Kaiserismo, que parecía definitivamente muerto.

Ya la elección de Hindenburg para la Presidencia alarmó a los que temen la reconstrucción del Imperio alemán. Efectivamente; a la sombra del famoso Mariscal, estaban trabajando arduamente los Kaiseristas por la rehabilitación del trono caído en aquel angustioso 10 de noviembre.

Parece que los trabajos para restaurar la monarquía, se hacen a base del Príncipe Federico Guillermo. El Kromprinz es a estas horas "el hombre del día" en Alemania. Sus actividades han despertado en su pueblo una gran expectación y hasta mucho entusiasmo en los partidarios del antiguo régimen.

Aunque se comprometió a no intervenir en las luchas políticas de su tierra, ha vuelto a la capital y su sola presencia es ya un acto de influencia política. Llegó a Berlín el día 14 de este mes, mientras se celebraban las maniobras militares, que aún no se han terminado, y su entrada en la bella ciudad fue una entrada triunfal, casi como la de Napoleón al regreso de Egipto.

Días antes estuvo en Munich conferenciando secretamente con el Príncipe Rupprecht, donde se le hizo una recepción estruendosa.

En pocos días asistió en Tannenburg a las fiestas en conmemoración de la derrota de los rusos en los Lagos Maturianos; estuvo revistando a los inválidos del «Hohenzollern» en Loetzen, Batyen y Allenstein; visitó Muehlen donde se le tributaron honores de vencedor; en Mecklenburgo, mientras el Presidente arengaba a los fascistas, él recorría las aldeas donde se le vitoreaba como a Kaiser y futuro salvador de Alemania; en Hohensstein lo recibió todo el pueblo acompañándole a depositar una corona en el monumento de los héroes.

Todo esto hace pensar que estamos en vísperas de la restauración de la monarquía alemana.

¡Qué lejos están aquellos días en que la prensa de los países aliados le acusaba unánimemente como principal responsable de la guerra y pedía su procesamiento! Se apagaron aquellos fuegos fatuos del nacionalismo delirante, y ya no se asombraría nadie si de la noche a la mañana se apareciera otra vez Guillermo II en el Palacio real o se proclamara Emperador al Kromprinz.

Alemania se prepara a reconstruir el Kaiserismo, Francia mantiene cerca de un millón de soldados en pie de guerra.

¿Quién habla de paz? ¿Quién habla de desarme? Prepárese Europa y el mundo para nuevas y más grandes guerras. Lo mismo pueden tardar diez semanas, que diez meses o diez años. Pero los señores de la realeza, de las armas y del dinero se deslizan nuevamente por la pendiente de la guerra. Se necesita ser miope del pensamiento para no verlo claramente.

BERNARDO MERINO

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: General don JORGE VOLIO JIMENEZ
2º—Secretario General: Lic. Aurelio Salazar Salazar
3º—Secretario de la Jefatura: Don José María León Roca
4º—Tesorero General: Don José Miguel Rodríguez Villarreal
5º—Jefe General de Propaganda: Don Lesmes Saurez Segura
—Jefe de Redacción: Don Octavio Montero
El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona será autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

La parábola del leproso

Jesús, en compañía de tres de sus discípulos, iba a Bethlehem llamado por una pobre viuda, cuyo único hijo agonizaba invocando febrilmente el nombre del dulce Rabi de Galilea, tan amigo de los niños, a quien viera una tarde junto al brocal del pozo de Jacob curar con el solo bálsamo de sus palabras a un viejo pastor de Idumeas, mordido por una serpiente venenosa. Hablaba de la caridad. Sus ojos ardían como soles entre las sombras oscuras de las pestañas. Sobre su túnica blanca con franjas centelantes, flotaban desmenuados los cabellos. El viento de la tarde hacía estremecer y ondular sobre el pecho su larga barba de nazareno, puntiaguda y acaracolada.—Se generoso—decía,—pero no humildes al desvalido con tu generosidad. Cuando des limosnas, no mandes a tocar delante de tí trompetas de plata, como hacen los hipócritas en las sinagogas y en las plazas. Socorre en secreto. Aquel que oye y ve en secreto te recomendará. Su voz era lenta y suave. Las mujeres se preparaban para oírle, mirándole con los ojos húmedos de ternura. Los niños acudían sonrientes a besar las orlas de su manto. Desde los sembrados próximos, los labradores le saludaban agitando los brazos.—¡Se están cumpliendo las profecías!—Hosanna al Hijo del David, al enviado del Señor! Hosanna! Hosanna! Jesús continuaba.—No seas como esos ricos licenciosos y avaros, que alimentan a sus siervos con las sobras de sus fiestas. Siénta a los desheredados a la mesa de tu corazón y parte con ellos tu pan y tu vino. Si ves a tu hermano llorar, no intentes consolarlo con prudentes palabras. Llora con él, esta es la verdadera caridad.

De pronto se detuvieron a orillas de una fuente que brotaba un hilo trémulo, quejumbroso entre las hendiduras de las rocas. En el recodo del camino,

al pie de una choza cubierta de hojas secas de palma, un leproso, desgarradas las vestiduras, inmóvil y de rodillas aullaba lastimosamente con las manos y los ojos levantados al cielo. Su rostro relucía al sol como un bronce antiguo carcomido por la herrumbre. La frente era una sola llaga. Los labios se caían a pedazos, lívidos y purulentos. Mateo el publicano, uno de los primeros discípulos, que era rico en viñas y ganados, y tenía además una tienda de perfume en el atrio del Templo, sacó de entre los pliegues de su túnica una moneda y desde lejos, volteándola en el aire, se la arrojó al leproso. Pedro, el más rudo y hábil de los pescadores de Capernaúm quitóse del brazo el cesto de provisiones que llevaba para el camino, y andando cuidadosamente, le colocó al umbral de la cabaña. Juan, el más joven y bello de los discípulos, el predilecto, aquel cuya cabeza de niño había sido tantas veces acariciada por manos divinas, desprendiéndose del manto de lino que flotaba sobre sus hombros. Todo pálido y trémulo, andando en la punta de las sandalias y extendiendo temerosamente los brazos, lo dejó caer sobre la espalda del leproso. Sólo faltaba el óbolo de Jesús. El sol empezaba a trasponer, coranando de rosas sanguíneas las montañas vecinas. Unos mercaderes se detuvieron a dar agua a sus camellos. El Rabi avanzó serenamente. Su perfil aguileno se destacaba majestuoso, nimbado por un rayo de sol. Cogió entre sus manos sagradas la cabeza monstruosa del leproso, inclinó la frente y le besó en los labios. Los discípulos quedaron inmóviles; los mercaderes, espantados, cayeron de rodillas con las manos tendidas al cielo... y hasta los camellos alargaron hacia Jesús sus melancólicas cabezas pensativas, en cuyos bellos temblaba un hilo de agua.

Francisco Villacaspesa

El Reformismo en Escasú

Ayer por la mañana, acompañado por un regular número de simpatizadores, partió rumbo a Escasú el General Volio, quien fué aclamado calurosamente a su paso por los diferentes caseríos, por hombres, mujeres y niños.

Al llegar a Escasú le hicieron brillante recepción un número de partidarios que, con banderolas, estandartes e insignias rojas, lo aclamaban sin cesar.

Después de corresponder a las múltiples muestras de simpatía de que fué objeto el jefe del Reformismo, y después de finalizar la misa, ocupó la tribuna J. J. Alcázar quien, de manera espontánea indicó en frase breve y sencilla los principios del partido y las virtudes del Jefe.

Luego, con su sonrisa habitual y verbo elocuente, llano y convincente, don Jorge disertó sobre el programa, las necesidades políticas del momento, la trascenden-

cia de las elecciones intermedias y otros tópicos, siendo ruidosamente aplaudido, y se dejaron oír los vivas a la "Lechuza", al reformismo y al Gral. Volio, con frenético entusiasmo.

Como un agente comercial de la Botica Francesa de apellido Rojas, solicitaba la tribuna, el Gral. se la cedió; y habiendo Rojas pedido aclaración sobre lo actuado en la pasada campaña con relación a la cláusula 18 del programa, el Gral. hizo leer el total del artículo y no parcialmente, pues el Canon esencial del mismo es hacer respetar la VOLUNTAD DEL PUEBLO manifiesta en la elección última a favor de don Ricardo, por lo que el Partido cumplió con ella al colaborar a hacer respetar la opinión popular, SIN HACER PACTO NEGUNO.

Hizo otras consideraciones que merecieron el aplauso general.

Las armas de fuego y la criminalidad

Londres, septiembre.—La gran familiaridad del estadounidense con las armas de fuego, especialmente con las de bolsillo, y la tendencias ser demasiado rápido en sacar el arma y disparar, es una de las varias explicaciones que los ingleses dan sobre el número de crímenes que se cometen a diario en los Estados Unidos, mientras que en toda Inglaterra se comete uno a la semana.

El cargar revólver es una cosa del pasado en Inglaterra y probablemente no hay un inglés entre mil que puedan hacer blanco a una puerta bastante ancha a cincuenta pasos de distancia, pues la mayoría de los individuos no han tenido oportunidades para practicar y hacerse expertos en tiro.

Una de las razones que explica la falta de prácticas que Inglaterra tiene un censo más completo de sus revólveres que de su población, y la más estricta vigilancia que se ejerce sobre la manufactura, venta y empleo de los revólveres y pistolas se cree responsable del

hecho de que sólo 107 personas fueron asesinadas en todo el país en el año de 1924, o sea el mismo número que en Chicago en quince días.

La policía inglesa rara vez usa armas de fuego, a no ser que sean asignados de servicio en lugares donde el peligro es inminente, como por ejemplo, cuando la revolución en Irlanda. Los policías que fueron enviados a proteger a los miembros del Gabinete inglés llevaban fusiles.

En Inglaterra hay que pasar por un sinnúmero de formalidades antes de conseguir la licencia para portar un revólver. El solicitante debe primero presentar una extensa solicitud explicando todos los detalles de su identidad, nacionalidad, dirección, ocupación y una extensa declaración explicando los motivos por los cuales cree que el revólver le es necesario.

Una investigación de las declaraciones del solicitante, que dura bastante más de un mes, es hecha antes de concederle la licencia.

Para asegurar su dinero y documentos
Cajas de Seguridad
Marvin Safe Herrig Hell
Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO
—Ventas por abonos—
Agente exclusivo: Rómulo Artavia

Medallón de Oro

Por mucho que los pueblos hispanoamericanos adelanten y se engrandezcan y alcancen a imprimir a su cultura sello original y propio, el vínculo filial que los une a la nación gloriosa que los llevó a las entrañas de su espíritu, ha de permanecer indestructible. Al través de todas las evoluciones de nuestra civilización persistirá la fuerza asimiladora del carácter de raza, capaz de modificarse y adaptarse a nuevas condiciones y nuevos tiempos, pero incapaz de desvirtuarse esencialmente. Si aspiramos a mantener en el mundo una personalidad colectiva, una manera de ser que nos determine y diferencie, necesitamos que dar fieles a la tradición en la medida en que ello no se oponga a la libre y resulta desenvoltura de nuestra marcha hacia adelante. La emancipación americana no fué el repudio ni la anulación del pasado, en cuanto éste implicaba un carácter, un abolengo histórico, un organismo de cultura, y para concretarlo todo en su más significativa expresión, un idioma. La persistencia invencible del idioma importa y asegura la del genio de la raza, la del alma de la civilización heredada, porque no son las lenguas humanas áforas vacías donde pueda volcarse indistintivamente cualquier substancia espiritual si no formas orgánicas inseparables del espíritu que las anima y que se manifiesta por ellas.

José Enrique Rodó

Sucre
Aquel fué hombre solar y no se piensa en él sin vida y resplandor.
Sus victorias eran puras; su amistad, viril; su corazón, de alas; su muerte súbita y sombría como la puesta de la luz. Por él parecen reales, aun a quien lleva los ojos sin vendas, las peles de los dioses y aquellos escudados de oro que bajaban del cielo a defender a los héroes.
Amó la América y la gloria, pero no más que la libertad.
La prosa que lo caente ha de ser apretada y movible, como sus batallones cuando daba en ellos el sol; y su oda, como el eco que va de monte en monte, por las crestas blancas de las tardes...
JOSE MARTI
150 varas al Sur del Hotel Washington

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABAROTES
Fábrica de Velos, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia.
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

INFORMACION MUNDIAL

El discurso del Licenciado don Ricardo Fournier

El Japon y la trata de blancas

Tokio, sepiembre.—Más de 200 personas prominentes del Mikado, entre ellos muchos miembros de la Dieta, celebraron una asamblea y aprobaron una resolución en la que se pide al Gobierno que retire todas las reservas hechas al protocolo de la Liga de Naciones sobre la trata de blancas.

En la resolución se hace constar que las dos reservas hechas son inhumanas y atentatorias contra la dignidad del Japon.

El principe no recupera los valiosos cuadros

New York, septiembre.—El juez Davis, del Tribunal Supremo de New York, desechó el proceso entablado el año pasado por el Príncipe ruso Félix Roussoypoff, contra el millonario americano Joseph W. Widener, para forzarlo a cumplir una cláusula de retroventa, consignada en el contrato firmado en París en 1924, en virtud del cual, el noble moscovita cedió dos cuadros de Rembrandt por 100,000 libras esterlinas, aunque estaban evaluados en un millón de pesos.

El magistrado, al pronunciar su fallo, explicó que el príncipe Youssepoff, de acuerdo con el contrato de compra y venta, se reservaba el derecho de volver a adquirir los cuadros antes del primero de Enero de 1924 en caso de que su posición económica se lo permitiera para disfrutarlos personalmente.

Pero resulta que los testigos han podido demostrar que el dinero con que el Príncipe intentó recuperar los cuadros, el año pasado, no es de su fortuna personal, sino que le fue facilitado por el petrolero armenio Calouste S. Cubenkala, famoso en el continente como anticuario y coleccionista y a cuya galería irán a parar los valiosos lienzos, como garantía del préstamo recibido.

Los catalanes se cubren de gloria en el Rif

Madrid.— Siguen siendo satisfactorias las noticias de Marruecos estando el general Primo de Rivera muy satisfecho de la conducta de las tropas, principalmente las del Regimiento del Infante, formada por soldados catalanes que defendieron heroicamente durante diez días la posición de Kudia-Tajar frente a tres mil rifeños, provistos de artillería, que los estuvieron hostilizando fieramente.

De haber cedido la posición, se habría desorganizado toda la línea de defensa de Tetuán, provocando además el alzamiento de la tribu de los Yebala.

Se explica por esto, que los soldados catalanes hayan sido objeto de todas las felicitaciones, preparándose una fiesta en Tetuán en honor suyo.

Los rifeños se preparan a atacar a los españoles

Gibraltar, Sep.—Asegúrase aquí entre personas dedicadas al tráfico con Marruecos que Abd El Krim, el caudillo rebelde, sólo espera que varíen las condiciones del tiempo y que entre la estación de la tormenta para atacar a los españoles que han desembarcado en la bahía de Alhucemas.

Despachos oficiales de Madrid dan cuenta de que desde la retirada de la escuadra, los contingentes que desembarcaron en el Rif se encuentran aislados; y que han sido vistas fuertes unidades rebeldes en los alrededores de Axdir, como si tuvieran la intención de atacar a los invasores.

Continúa llegando a Melilla nuevos refuerzos, que serán utilizados en cubrir guarderías, mientras los veteranos son movillizados por toda la línea.

Contra los comunistas

París, septiembre.—El gobierno encuéntrase procediendo con mano fuerte contra los comunistas, que in-

tensamente hacen campaña contra la guerra de Marruecos. Diéronse pasos importantes contra dos marinos del acorazado "Voltaire", que fueron sorprendidos entregando bombas incendiarias a sus compañeros. Hechos comparecer ante un consejo de guerra sumarísimo, éste los condenó a tres años de prisión y degradación.

Tres redactores del diario mejorista "L Humanité", fueron procesados por publicar artículos incitando a los soldados a la rebelión y a que fraternizaran con los rifeños; mientras que el Ministro de Educación estudió el caso de Joseph Barel, Director de una escuela pública, que en el periódico rojo publicó un manifiesto solicitando de los maestros una huelga general en protesta de la guerra de Marruecos.

La paloma de paz del Ministro

Berlín, septiembre.—M. de Menzie, Ministro de Educación del Gabinete de Painlevé, llegó a Berlín, para conferenciar con el Ministro alemán del mismo ramo, doctor Backer.

Aunque se asegura que la visita del Ministro francés no tiene carácter político, es lo cierto que durante su permanencia en Berlín, conferenciará también con el doctor Stressemann.

M. de Menzie ha sido el primer Ministro francés que haya hecho una visita a Alemania desde que cesó la guerra y los nacionalistas lo llaman irónicamente "Paloma de Paz" e "Inglaterra propagandista" del Pacto de Garantías.

Barcazas de soldados hundidas en Alhucemas

Madrid, septiembre.—Protegidos por una tempestad otoñal, los rifeños, intentaron con un rudo ataque apoderarse de los campamentos españoles de Morro Nuevo.

Alhucemas y Playa de Cebadilla. El cañón desempeñó parte importantísima de papel de los legionarios de Abd El Krim, que experimentaron gravísimas bajas. También las bajas de los expedicionarios fueron cuantiosas, contándose entre ellas las de un valiente coronel.

Desde media milla de distancia, la escuadra abrió lo más intenso fuego sobre las concentraciones y la artillería enemiga, reportando sus posiciones la aviación. Los cuerpos aéreos utilizaron en esta acción gran número de ametralladoras, dejando caer torrentes de fuego sobre el enemigo.

Seis barcazas de las que se venían utilizando para el desembarco de fuerzas en la bahía de Alhucemas, fueron hundidas por los cañones rebeldes, pero sus ocupantes fueron salvados. Debido al accidente, hanse suspendido las operaciones de desembarco de tropas.

En su discurso del viernes último, el Licenciado Ricardo Fournier, dijo: que era inútil hacer la defensa de los obreros reformistas que pasaron a engrosar las filas del echandismo.

Tiene razón el señor Fournier, es inútil defender a esos obreros, porque no hay nada que pueda sincerarlos de semejante descalabro; la claudicación es completa y no pueden esos obreros ni siquiera decir que se unieron a un partido de las mismas tendencias del que se desertaron. No, los principios de ambas agrupaciones, sus doctrinas y programas, son diametralmente opuestos, entre uno y otro bando hay un antagonismo irreconciliable.

Aunque voces de bronce hayan pregonado a los cuatro vientos las razones que asistieron a los reformistas desertores para irse al echandismo, y aunque el Lic. Fournier quiera vestir esa acción con ropajes de honradez y probidad, nosotros decimos que la actitud de los obreros reformistas a que nos venimos refiriendo, es indigna y baja en la conciencia de todos los que tengan un criterio sano y propio, debe estar igual certidumbre; sólo dos motivos pueden autorizar esa actitud: la mala fe o la ignorancia.

Al unirse Jorge Volio al partido republicano, no se trató de gajes o cuestiones puramente personales, nada hubo en ese acto que Fournier llama claudicación, que fuera a redundar en provecho directo y exclusivo para el General, por el contrario, él mismo sabía de antemano, que eso le acarrearía censuras y que sería la mejor arma que sus enemigos tendrían para herirlo, pero ante la magnitud del peligro, era necesario tomar alguna providencia, haberse cruzado de brazos en aquel momento habría sido darle el triunfo al echandismo: a grandes males, grandes remedios y entonces no quedaba otro camino que ir para Presidente de la República, por el más uraño y hosco aristócrata que ha podido tener Costa Rica como gobernante, como dice el señor Fournier, calificando a don Ricardo, dictado con el que estamos perfectamente de acuerdo, era preferible el aristócrata, que caer en manos de don Alberto Echandi, pues aunque no puede negarse que dicho señor es un hombre probo y honrado, faltándole como le falta energía, habría sido un autómatas en

mano de la plana mayor de su partido y plana mayor también, del más recalcitrante, ambicioso y feroz peluquero, de triste recuerdo para el pueblo costarricense; los dos ministerios de que habla el señor Fournier, no fueron ni por asomo el móvil de la transacción, ante hecho tan noble y levantado, tan desinteresado y con el solo objeto de salvar a la Patria de una nueva tiranía, no cabe pensar en la pequeñez de dos ministerios.

En el curso de su oratoria habló el señor Fournier elogiando a don Alberto, cosa en la que no nos metemos, primero, porque en realidad don Alberto no es un mal hombre y segundo porque cada cual es dueño de pensar como quiera. Siguió luego el orador, haciendo aparecer al General como un inepto y esto si no podemos permitirnos y protestamos de ello energicamente.

Querer hacerle creer a las gentes que Jorge Volio es un tipo vulgar, es un error y una inconsecuencia, el General es un hombre ilustrado, de un talento nada común y perfectamente capacitado para regir los destinos de la Patria y no es posible creer que tenga que acudir a nadie para que le elabore un programa como afirma el señor Fournier; el programa reformista no dudamos que lo consultara con Julio Padilla y con otros miembros connotados del reformismo, pero eso no quiere decir que ese programa sea obra exclusiva de Padilla no porque sea éste incapaz de eso, sino porque el General bien pudo elaborarlo; esa afirmación de Fournier lo está denunciando de que no conoce al General, de que nada sabe de él acerca de su competencia y de su ilustración.

Quizás piensa el señor Fournier, que la competencia y la capacidad sólo pueden existir en la personalidad de los togados.

En cuanto a que, en cuatro años de diputado no ha hecho nada el General, en favor de los obreros, hay la excusa del capital echandista puesto en juego y amparado por una mayoría congresil agrícola que ha hecho más que una oposición ruda y sistemática al Gobierno de Ricardo Jiménez y a las miras nobles de Jorge Volio.

Renato Resgoe

Setiembre de 1925.

IMP. GERMINAL

OBSEQUIOS
DE
NAVIDAD
EN
LA INDIA

Por cada colón que Ud. compre
al contado
se le dará un tickete para que Ud
entre al sorteo.

Valiosos regalos
EN EFECTIVO
y artículos de buen gusto

Eduardo L. Fernández
Apto. 1064 — Teléf. 378
San José

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	388—
París.....	96
España.....	290
Italia.....	83—
Suiza.....	388—
Bélgica.....	89—
Dól. sobre Berlín	400—

más 1 %
Amsterdam or. a. 40—

Caizado elegante, fino y de exquisito gusto, con figue donde

-JOSE RAMON SIBAJA-
25 varas al Norte de la Botica Oriental

Escénmice
siti. dejar de ser elegante

LUIS CRUZ MEZA
ABOGADO Y NOTARIO
Oficinas frente al Sagrario.
Teléfono 458

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

GRAN HOTEL METROPOLI

Comida Concierto

todos los sábados

Elegancia- Exquisito Menú - Buena Música

AVISO

Se trasladará 25 varas al Oeste de "La Barcelona" la Funeraria de Antonio Vargas

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.
Teléfono 533

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Koa Champagne Cream Soda - Gengerale

INSERCIÓN SOLICITADA

El diputado del pueblo prueba sus derechos para pretender una candidatura

Tiene muchos amigos que le darán su voto, pero si el Partido le demuestra lo contrario, abandonará sus propósitos y se dedicará a trabajar desinteresadamente por los demás.

El diputado don Ernesto Ortiz ha publicado recientemente un aviso en los diarios, invitando a sus amigos que le visiten en su oficina a señaladas horas de la tarde. Por un espíritu de curiosidad le preguntamos al señor Ortiz sobre su candidatura, sobre su programa político, sobre el resultado de sus avisos, y nos dijo:

—Mi programa para diputado es conocido desde 1923, y siempre que he asistido al Congreso como diputado suplente me he referido a él. El aviso lo he publicado para ver con cuántos amigos cuento para el efecto de que si el Partido lanza mi candidatura, poderle asegurar que hay tantos o cuántos ciudadanos que me darán su voto. En cuanto a mi actuación en el Congreso le diré que he hecho los siguientes trabajos: no omitir esfuerzo en ayudar a que se diera la Ley de Accidentes del Trabajo para favorecer al proletariado puse todo mi empeño en que se diera la Ley de Casas Baratas que no dió los resultados apetecidos por las trabas que algunos diputados le pusieron al contrato; para la juventud y los amigos del sport conseguí, pidiendo la revisión de una acta, la ayuda para establecer el Estadio, que tan buenos resultados ha dado y que nos presenta al mundo como un país que se preocupa por la cultura física de su juventud; hice todas las gestiones necesarias para que se pidieran dos ambulancias que están sirviendo para llevar los ebrios a las cárceles, los enfermos a los hospitales, las mujeres de mal vivir a donde corresponde, y los criminales de sus celdas a los juzgados, lo que ha venido a constituir un gran bien y demostración de cultura de nuestra capital que ya no contempla los horribles espectáculos que antes contemplaba; aconsejé a la Municipalidad de San Juan de Tibás el medio más práctico para obtener una ayuda de quince mil colones para comprar una casa para la Jefatura Política, y que este dinero sirviera después para la escuela y asistí a una reunión de vecinos de allí mismo, y di una explicación sobre los bonos de carreteras y la conveniencia de tener buenos caminos, con lo cual se pudo conseguir una suscripción de cerca de cinco mil colones para el arreglo de la carretera de esta capital; la Municipalidad de San Pedro de Montes de Oca tenía en el Congreso una solicitud de ocho mil colones y gestioné para que fuera votada esa suma, como en efecto lo fue; a los vecinos de Colima les conseguí que el correo les llegue todos los días por el tren de Alajuela y a la Junta de Educación del mismo lugar que se le arreglaran unos pupitres que hacía mucho tiempo tenían inservibles; hice todas las gestiones necesarias para conseguir diez mil colones para una plaza en La Uruca, pero los compañeros de Cámara no quisieron darle el voto; ayudé eficazmente para el auxilio de quince mil colones a la Iglesia de Liberia; conseguí que se autorizara a la Junta de Educación de Moravia para vender un terreno y comprar otro contiguo a la Escuela, y conseguí que se votaran seis mil colones para que el Municipio del mismo lugar compusiera su cañería; di mi voto y ayudé para conseguir diez mil colones para que Aserri y Cinco Esquinas tengan una plaza para los juegos de sport; complací al señor Presidente Jiménez votando los Tratados de Washington; ayudé al Gobierno a quitar el artículo tercero de la Ley del Control; le negué mi voto al arreglo de la deuda francesa; al discutirse el presupuesto, combatí todo aquello que creí malo y pedí aumento de sueldos para los empleados que trabajan mucho como los de Paquetes Postales, Contador Escolar y otros más; ayudé y trabajé porque a la compañía de vapores del Golfo de Nicoya se le pagara una cuenta para que pudiera intensificar el servicio de transportes en el Golfo y ayudar así a los vecinos del Guanacaste; voté en contra del proyecto de inembargabilidad de bienes del Estado; voté a favor de la Ley de Monopolios de Seguros del Estado; hice todas las gestiones posibles para que el Gobierno continuara los trabajos públicos y tuvieran jornal nuestros trabajadores; no omití ningún esfuerzo para conseguir que las compañías del cable y del inalámbrico dieran cablegramas baratos a la prensa del país y algunas otras cosas de que no guardo memoria. Esta ha sido mi labor de diputado suplente; creo que ella es bastante para acreditar mi credencial, y creo también que es garantía para mi pretensión de llegar a la diputación en propiedad. Además, he sido y soy republicano y he trabajado siempre con toda actividad por el Partido. Mis antecedentes políticos y privados me dan iguales o mejores derechos que los que pudieran tener otros aspirantes. Siendo ésta mi hoja de servicios, no hay razón por qué mi nombre pudiera dejar de aparecer en la lista oficial del Partido. He podido comprobar en mi oficina que tengo muchos amigos; pero si el Partido pudiera demostrar lo contrario, entonces yo no aspiro al puesto que pretendo y me concretaré a trabajar por el triunfo de los demás. Mi entereza de carácter demuestra que sé ser diputado disciplinado con el Partido; pero que mis ambiciones no son simplemente ambiciones políticas, sino de bien público en general. Mi independencia asegura mi honor de tratar los asuntos nacionales. Si ellos son justos, mi voto estará con el Gobierno, pero si no lo fueren, estará en contra.

Tales fueron las declaraciones del diputado del pueblo, de nuestro amigo paladín de la democracia, que en verdad ha demostrado muchas veces ser digno del título que amablemente se le viene dando. (D: La Tribuna).

Hagamos historia

II

“La Nueva Prensa” de ayer reprodujo nuestro primer artículo sobre el eximio Licenciado don Andrés Venegas, lo que mucho agradecemos, porque se trata de reconocer los méritos de este gran evangelista del Partido Republicano.

Hace próximamente quince años que estando una vez en casa de mi inolvidable tío político don Blas Zamora (q. e. p. d.) en compañía de mi querido papá, que ahora vive en Grecia, en una conversación política entre papá y mi tío Blas, le decía el Sr. Zamora:

—Vea, Juan José: Cost Rica tiene entre pocos hombres de prestigio político y de carácter, a don Andrés Venegas. Yo recuerdo—decía,—cuando el Lic. Venegas conferenciaba con mi hermano Alfonso, el doctor Flores, el Padre Hernández, don Matías Sáenz, don Joaquín Gutiérrez y don Joaquín Flores, para derrocar el Gobierno de Iglesias, y pude observar en don Andrés dos cosas: mucho valor y patriotismo. En aquella época sólo oía hablar de este gran republicano, y no quedé con el deseo de conocerlo; pero antes me había facilitado don Nicolás Hidalgo una colección de periódicos, donde tuve oportunidad de leer los candentes artículos del Lic. Venegas, varios que escribí en Nicaragua en los primeros días de su destierro.

Me impulsó a escribir otros artículos más, el deseo de varios buenos republicanos, como me lo manifestó anteaer en San José el distinguido y honorable caballero don Macario Carballo, quien trabaja en barbería con don Eliseo Núñez, hijo este señor del muy recordado republicano don Matías Núñez.

Dice mi bondadoso amigo señor Carballo:

—Sus artículos, a la vez que son históricos y verídicos, sirven de ejemplo en estos tiempos modernos de republicanismos, ahora que todo

el mundo goza de libertad y no como en aquellos tiempos del 97 y 98, cuando el país estaba invadido de espías en los preciosos momentos en que el más rebelde de los republicanos históricos, don Andrés Venegas, se sublevó contra el Gobierno, contando con muchos pueblos de la República para una formidable revolución, lo que originó su destierro con el Dr. Flores y los otros compañeros.

Mucho nos satisface que aún haya buenos republicanos como don Macario Carballo, quien justifica todos los hechos de rebeldía del señor Venegas y hoy hace mucho uso de su nombre abusando de su modestia, por que hay necesidad de refrescar la memoria de los costarricenses para que éstos le digan a las futuras generaciones que sí hubo mártires en los campos de batalla el año 96; en Santa Rosa, Rivas y San Juan, también los hubo en los años 1897 y 1898, cuando murió en un calabozo en el Cuartel de Artillería de San José mi tío político don Alfonso Zamora en aquella hora de dolor en que el Lic. don Andrés Venegas, el doctor don Juan J. Flores, el Presbítero don Joaquín Hernández, don Matías Sáenz, don Joaquín Gutiérrez y don Joaquín Flores, se encontraban fuera del país.

Analizad la vida pública y privada del Lic. don Andrés Venegas, y no encontraréis en ella muchas sino capítulos de gloria que todos debemos de imitar por su honradez, carácter e independencia. Por eso muchos vecinos de la provincia desean llevarlo al Congreso como diputado, contra su propio gusto, pero la patria todavía tiene derecho a reclamarle unos servicios más, ya que el Lic Venegas tiene bien hecho su partido desde hace años, con obras consumadas y no con promesas.

Belisario Gutierrez Chaves
Heredia, Set. 29 de 1925.

Teatro América

Miércoles 30 de Setiembre de 1925.

A las 7

LOLITA

A las 8.30 Reprisa de la segunda época de la película

LOS DOS PILLETES

Capítulos 4, 5, y 6

Variedades

Jueves 1.º de Octubre de 1925

Final de la emocionante película francesa, titulada:

Los dos Pilettes

7.º Cap.—Querida mamá.
6.º — La muerte de un pilette.
— Gran Exito —

El Sr. Keilhauer

El Ingeniero señor René Keilhauer conversó ya con el Ministro Soley y lo hará hoy con el señor Presidente, en su calidad de representante de una de las más respetables casas norteamericanas en Obras de Ingeniería, para iniciar el proyecto de pavimentación de calles.

El señor Ingeniero se muestra reservado respecto del giro de sus gestiones, pero adelanta que es imposible optar y efectuar el arreglo formal de calles, sin antes hacer un estudio científico verdadero de las condiciones de la actual cañería y cloacas, al igual que lo de instalación subterránea de alcantarillas.

Todo ello es lógico ya que, si se va hacer un fuerte gasto y un trabajo serio, hay que prever las necesidades del futuro.

El Gobierno rechaza un empréstito

Estamos informados de que el señor Presidente y el Ministro de Hacienda don Tomas Soley, han rechazado el empréstito ofrecido por banqueros norteamericanos para la construcción del muelle de Puntarenas, contratado por Melis Quesada, quien hizo el viaje a la nación norteamericana con tal fin, costado por la nación.

A decir verdad, a nosotros nos extraña que, lo que se podía hacer por simple correspondencia o por medio de un representante consular, requiriera los exagerados gastos que implica el viaje de un expreso, y especialmente ahora que sus actividades resultan baldías, nos duele se hiciera con tan inusitada y poco estudiada fórmula, festín de los dineros nacionales.

Para Resfriados, Grippe o Influenza

Y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

María

Cuidese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato
MORA y MONGE
Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante
Especialidad en puertas y ventanas.—Ap. 638

A los Exportadores de Café

—AVISO IMPORTANTE—
Se avisa que los fleles sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado; pero a partir del primero de Octubre de este año, esos fleles tendrán el derecho de revolución (deferred rebate) de diez céntimos (10%) por tonelada al final de la cosecha siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las Compañías que suscriben y a los de las líneas de Conferencia.
United Fruit Company
Elders & Fyffas Ltd.
M. N. MARSH, Administrador

De Heredia

Para Santa Clara

Mañana parte para su hermosa finca en Santa Clara, o sea la antigua colonia del Salvador, nuestro particular amigo, don José Joaquín Vargas, importante vecino de Santo Domingo.

Le deseamos feliz viaje y mucho éxito en sus negocios.

Permanecerá allí quin ce días según informes que tenemos.

Mejor

Con mucha satisfacción le comunicamos a nuestros lectores, que el apreciable caballero, don Ricardo Morales G., continúa muy bien, y el que fué operado en días pasados por los doctores Pacheco y Victory, en su clínica en San José.

Muy bien ha quedado después de esa difícil operación el señor Morales, lo que celebramos de todo corazón.

Un triunfo más han obtenido los famosos cirujanos Victory y Pacheco, por lo que los felicitamos.

Higiene

Muy respetuosamente le llamamos la atención al activo Jefe de Higiene, don Abel Cordero, sobre algunos montazales, que existen en varios lugares céntricos de la ciudad, como por la estación, el parque etc., etc. De los tres peones que ahora tiene en servicio, bueno es que mande uno.

Corresponsal

Mañana se juramentan

A la una de la tarde de mañana, en la Gobernación de la Provincia, procederán a juramentarse los miembros de la Junta Electoral del Cantón Central.

Como es sabido, dicha Junta está integrada por las siguientes personas: Lic. don Carlos Brenes Ortiz, Lic. don Victor Guardia Quirós y don José Umaña Barranrrantes. Como suplentes figuran el Lic. don Francisco Echeverría G., Lic. don José Joaquín Quirós S. y don José Manuel Córdoba Zeledón.

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington
Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlazado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA
LA FLORESTA
Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES
T. TELEFONO 889 R. MONTERO